

Zeitschrift:	Revue suisse : la revue des Suisses de l'étranger
Herausgeber:	Organisation des Suisses de l'étranger
Band:	51 (2024)
Heft:	5: Forêts, grands espaces et rébellion : face au vent dans le canton du Jura
 Vorwort:	L'expérience du Jura
Autor:	Lettau, Marc

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

4 En profondeur

Jura libre! Il y a 50 ans était posée la première pierre du canton du Jura

9 Nouvelles

Gros soucis financiers: la Confédération mise sur un plan d'épargne rigoureux

10 50 ans de la «Revue Suisse»

La «Revue» fête ses 50 ans, et donne la parole à ses lecteurs pour l'occasion



Cartoon Max Spring

12 Politique

Alain Berset donne un nouvel éclat à la relation entre la Suisse et l'Europe

Des milliards pour étendre le réseau autoroutier? Au peuple de trancher!

16 Reportage

Tout ouïe pour la plus grande cloche de Suisse, qui orne la Collégiale de Berne

Actualités de votre région**19 Chiffres suisses**

Non, le 1^{er} août n'est pas l'anniversaire de la Suisse! Petit cours de ratrappage

20 Portrait

Thomas Widmer arpente la Suisse à pied et en décrit la beauté dans ses livres

22 Nature et environnement

Reliées entre elles, les voitures électriques peuvent former un réservoir d'énergie

28 Nouvelles du Palais fédéral

Le réseau consulaire suisse est né à Bordeaux

30 SwissCommunity

L'élection du CSE est à portée de clic

Photo de couverture: l'écusson jurassien flotte au-dessus de la ville de Moutier, qui rejoindra le canton du Jura en 2026. Photo Keystone

L'expérience du Jura



Nous vous proposons de parler d'histoire et, pour cela, de remonter à 1815. L'Europe a des années mouvementées derrière elle: Napoléon a tenté de redessiner entièrement la carte du continent. Ses troupes ont envahi la Suisse et y ont chamboulé beaucoup de choses. Mais l'empereur a été vaincu. Au congrès de Vienne, en 1815, les puissances victorieuses retracent bon de nombre de frontières. Un territoire est attribué à la Suisse, et plus précisément au canton de Berne: le Jura.

Nombreux sont les Jurassiens qui estiment alors faire partie de la Suisse, mais pas de Berne, et ce pour des raisons linguistiques, religieuses et culturelles. Berne alimente ce sentiment, ses politiciens faisant souvent peu de cas de ce nouveau territoire excentré. Ils font preuve de dédain envers ce qu'ils nomment «un méchant petit grenier». Le «conflit jurassien» dure 150 ans. L'incompréhension mutuelle s'amplifie et, dans les années 1960, la propension à la violence augmente. Par moments, le conflit menace de dégénérer en guerre civile.

Par chance, cela ne se produit pas, et le conflit est aujourd'hui surmonté. Le grand tournant a eu lieu en 1974, soit il y a exactement cinquante ans: trois districts bernois ont alors décidé de se séparer de Berne et de former leur propre canton. Cinq ans après, le plus jeune canton de Suisse devient une réalité. Aujourd'hui, plus personne ne remet en question son existence; le Jura fait dorénavant partie de la diversité fédérale du pays (voir notre dossier «En profondeur», page 4 et ss.).

La naissance de ce canton n'est pas due à la seule persévérance de ses habitants. Hors du Jura, il a également fallu que se renforce la volonté de trouver une solution et qu'un consensus puisse émerger. En 1978, on constate la réussite du processus. Cette année-là, le peuple suisse vote à 82 % pour la création du nouveau canton. Même dans le canton de Berne, qui risque de se voir amputé par la perte du Jura, l'approbation s'élève à près de 70 %.

Aujourd'hui, de nombreux Bernois envahissent régulièrement le Jura, surtout le week-end et pendant les vacances. Mais non afin de reconquérir des territoires, mais simplement parce qu'ils aiment le Jura: loin d'être un «méchant petit grenier», c'est une région qui permet de se ressourcer grâce à ses forêts et ses grands espaces, ses rochers escarpés et ses gorges profondes, ses habitants courageux et son parfum de liberté front-deuse. «Expérimenter» le Jura d'aujourd'hui: la «Revue» l'a fait... à vélo.

MARC LETTAU, RÉDACTEUR EN CHEF

La «Revue Suisse», magazine d'information de la «Cinquième Suisse», est éditée par l'Organisation des Suisses de l'étranger.

Swiss Community